

Publicación Nacional
San José

HERALDO DE PUNTARENAS

NO ATENTAMOS CONTRA LA HONRA DE NADIE

Semanario para servir los intereses del país en general, y de Puntarenas en particular.

PUNTARENAS, C. R. — EDITADO Y DIRIGIDO POR EMILIANO ODIO MADRIGAL — EDICION 8 PAGINAS

Número suelto ₡ 0.50

Nº 11 — Viernes 14 de Agosto de 1959

Suscripción Mensual ₡ 2.00

Construirán en breve:

MODERNO HOSPITAL DEL SEGURO SOCIAL EN PUNTARENAS

Cincuenta mil colones:

Costará construcción de muelle en Cabo Blanco de Lepanto

La construcción de ese muelle se considera de suma importancia, por poseer ese lugar condiciones de fácil acceso a las lanchas en cualquier marea y quedar muy cerca de nuestra ciudad. Los beneficios que de esta obra se obtendrían serían múltiples, además de que quedaría habitada esa zona y se lograría un desarrollo acelerado de la agricultura y la ganadería.

Por fin los Distritos de Paquera y Lepanto recibirán una ayuda más amplia por parte de nues-

tra Municipalidad. En nota aparte damos cuenta que a un costo de cien mil colones se procederá

a la construcción de una carretera de diez kilómetros que unirá — Pasa a la Pág. SIETE

Todo se encuentra listo para iniciar en breve la construcción de esa casa de salud que en mucho vendrá a solventar el problema de espacio que se afronta en el Hospital San Rafael.— Lo único que falta es poder encontrar el lugar ideal para llevar a cabo esa edificación.— Al inaugurarse tales servicios se implantará el Seguro Familiar.—

Para hoy estamos en capacidad de llevar a conocimiento de nuestros miles de lectores, que ya en breve se iniciará la construcción en nuestra ciudad de un moderno y muy bien instalado

Hospital para atender todos los pacientes asegurados y proporcionarles así una mejor atención.

Sabemos que el dinero que se necesite para proceder a esa construcción — Pasa a la Pág. DOS

Será cierto:

LO QUE SE DICE DEL HOSPITAL SAN RAFAEL?

De esa casa de salud se vienen comentando algunas irregularidades que se dice se llevan a cabo en perjuicio de los pacientes. Uno de los casos más recientes que se han denunciado es el de un niño de corta edad que ingresó en ese hospital y al que se le dio de alta. Los médicos que le atendieron lo dieron por bueno y sano y resulta que al tomarle posteriormente una radiografía se constató tenía todavía fracturado el cráneo.

Desde hace varios días hemos venido recibiendo en nuestra sala de redacción varias quejas so-

bre supuestas irregularidades que se dice han venido ocurriendo en el Hospital San Rafael de nuestra

ciudad. Esa situación, lejos de encontrarse una solución práctica — Pasa a la Pág. DOS

El I. C. E. dice:

No poder remover postes de las calles

Como es de conocimiento público la Gobernación se dirigió al señor Jorge Ml. Dengo, Gerente del I.C.E., solicitando la remoción de los postes que se encuentran en media calle pero ahora parece que esa institución autónoma se encuentra en bancarrota pues no tiene ni para hacer esos trabajos. Tal se desprende de carta que insertamos en la presente edición.

Saben nuestros lectores que la Municipalidad se encuentra confrontando un serio problema pa-

ra la continuidad de la pavimentación de la Avenida del Centro — Pasa a la Pág. SEIS

Piensen construir carretera:

ENTRE JICARAL Y LEPANTO A UN COSTO DE CIEN MIL COLONES

Como ciudadano:

Tengo derecho a señalar errores

“Estoy de acuerdo con el juzgamiento que se hace en mi persona, bien, no soy un intelectual, ni periodista y reconozco que mi instrucción es bastante pobre. Para señalar malos procedimientos como construir planchés sobre terrenos y aguas nacionales, quizá sin permisos, sin planos, no es necesario ser una lumbrera. Dice en declaraciones a nuestro periódico el ciudadano José Alberto Bejarano Chinchilla.

Con el ruego de insertarlas en nuestro periódico, nos entregó el señor José Alberto Bejarano Chinchilla, las siguientes declaraciones:

“Estoy de acuerdo en el juzgamiento que se hace de mi persona — Pasa a la Pág. SIETE

Esa importante vía de comunicación tendrá diez kilómetros de largo y con la construcción de la misma se favorecerá enormemente a esos dos Distritos. La moción que fue presentada por la Regidora señora Adela Protti de Vargas, fue resuelta favorablemente por la Corporación Municipal.— Para llevar a cabo esa importante obra se consignará la partida en el próximo presupuesto municipal.

La estimable Regidora señora Adela Protti de Vargas, quien siempre ha dado muestras evi-

dentes de preocupación por el progreso de nuestra Provincia, presentó a consideración de sus

compañeros de la Honorable Corporación Municipal una moción — Pasa a la Pág. TRES

Para garantizar su absoluta pureza:

Se clorifica el agua de Puntarenas

Se dispuso purificar el agua, mediante la instalación de un sistema “gas-cloro” que es el más moderno que se usa en las ciudades más adelantadas. A la cañería de Puntarenas, de acuerdo con este sistema y con base en las recomendaciones de las autoridades en la materia, se le inyectan cantidades de cloro ínfimas.— Dice para nuestro periódico la Oficina de Relaciones Públicas del F. E. al P.—

Para mantener y garantizar la pureza absoluta del agua que consumen los habitantes de la

ciudad de Puntarenas, esta Institución ha dispuesto purificarla, mediante la instalación de un

sistema “gas-cloro” que es el más moderno que se usa en las — Pasa a la Pág. CUATRO

Revolucionario proyecto:

Propone ciudadano Puntarenense a la Asamblea Legislativa

El ciudadano Ulises Castro Quesada se ha dirigido al parlamentario señor Frank Marshall sugiriéndole la conveniencia de formar un Gobierno de nueve y que gobiernen el país por diez años, con una nueva Constitución Política y con poderes omnipotentes. Texto de tan singular proyecto insertamos en la presente edición.

Nos ha llegado a nuestra sala de redacción copia del proyecto que el ciudadano señor Ulises Cas-

tro Quesada, ha dirigido al diputado señor Frank Marshall y que

dice lo siguiente:
Puntarenas, julio 29 1959.
— Pasa a la Pág. SEIS

Qué pasó con el dinero?

PREGUNTAN VECINOS DE JUAN DE LEÓN A LA MUNICIPALIDAD

La pregunta la hace el señor Luis Ugalde a nombre de los vecinos de Juan de León quienes mediante contribución voluntaria entregaron una suma de dinero para la construcción de un camino de Canjel a Coyote, pero hasta el momento, no han aparecido ni el dinero ni se ha procedido a la construcción de ese camino

En días pasados los vecinos de Juan de León, mediante contribución voluntaria recogieron la suma de trescientos ochenta y cin-

co colones que se destinarían a la construcción de un camino de Canjel a Coyote. El dinero se lo — Pasa a la Pág. DOS

A la calle:

Serán lanzados vecinos que viven a la par de la Panorámica

Esa decisión será tomada por la Municipalidad si las personas que han construido casitas a la par de la playa, por donde pasará la carretera panorámica no desocupan sus ranchos dentro de un plazo único que les será señalado. — Esa disposición fue tomada, según se nos dijo, por cuanto se considera que esas edificaciones

dejan mucho que desear. — Lo malo en todo eso es que debido a la imprevisión de quienes han tenido en sus manos evitar tales problemas no lo hayan hecho a su debida oportunidad. — Varios humildes ciudadanos se verán seriamente afectados en sus intereses y se producirá un problema social de hondos repercusiones

Con motivo de la próxima inauguración de la carretera Panorámica la Municipalidad de nues-

tra ciudad, tomando en cuenta que una serie de casitas humildes que se encuentran a lo lar-

go de esa importante vía de comunicación, ofrecen un aspecto horrible a la vista del turista que

nos pueda visitar, ha dispuesto, según lograron enterarse redactores de nuestro periódico, darle

un plazo único a esos pobres vecinos para que procedan a abandonar — Pasa a la Pág. SEIS

DE LA VIDA DE OTRO GRAN AMERICANO Piden colaboración al Instituto Costarricense de Turismo

EL PENSAMIENTO POLITICO DE FIDEL CASTRO

LA INJUSTICIA SOCIAL

Cuando vosotros juzgáis a un acusado por robo, señores Magistrados, no le preguntáis cuánto tiempo lleva sin trabajo, cuántos hijos tiene, qué días de la semana comió y qué días no comió; no os preocupáis en absoluto por las condiciones sociales del medio donde vive: lo enviáis a la cárcel sin más contemplaciones. Allí no van los ricos que queman almacenes y tiendas para cobrar las pólizas del seguro, aunque se quemen también algunos seres humanos, porque tienen dinero de sobra para pagar abogados y sobornar magistrados. Enviáis a la cárcel al infeliz que roba por hambre, pero ninguno de los cientos de ladrones que han robado millones al Estado durmió nunca una noche tras las rejas; cenais con ellos a fin de año en algún lugar aristocrático y tienen vuestro respeto. En Cuba cuando un funcionario se hace millonario de la noche a la mañana y entra en la cofradía de los ricos puede ser recibido con las mismas palabras de aquel opulento personaje de Balzac, Taillefer, cuando brindó por el joven que acababa de heredar una inmensa fortuna: "Señores: bebamos al poder del oro! El señor Valentín, seis veces millonario actualmente acaba de ascender al trono. Es Rey, lo puede todo, está por encima de todo, como sucede a todos los ricos. En lo sucesivo la igualdad ante la ley, consignada al frente de la Constitución, será un mito para él; no estará sometido a las leyes, sino que las leyes se le someterán. Para los millonarios no existen Tribunales ni sanciones".

El porvenir de la nación y la solución de sus problemas no puede seguir dependiendo del interés egoísta de una docena de financieros, de los fríos cálculos sobre ganancias que tracen en sus despachos de aire acondicionado diez o doce magnates. El país no puede seguir de rodillas implorando los milagros de unos cuantos becervos de oro que como aquél del Antiguo Testamento que derribó la ira del Profeta, no hacen milagros de ninguna clase. Los problemas de la República sólo tienen solución si nos dedicamos a luchar por ella con la misma energía, honradez y patriotismo que al estilo de Carlos Saladrigas, cuyo estadismo consiste en dejarlo todo cual está y pasarse la vida farfullando sandeces sobre la "libertad absoluta de empresas", "garantías al capital de inversión" y la "ley de la oferta y la demanda", como habrán de resolverse tales problemas. En un palacete de la Quinta Avenida, estos ministros pueden charlar alegremente hasta que no dé ya ni el polvo de los huesos, de los que hoy reclaman soluciones urgentes. Y en el mundo actual ningún problema social se resuelve por generación espontánea.

BASES Y SOLUCIONES CONCRETAS PARA UN PLAN DE GOBIERNO.—

Un gobierno revolucionario con el respaldo del pueblo y el respeto de la nación después de limpiar las instituciones de funcionarios venales y corrompidos, procedería inmediatamente a industrializar el país, movilizándolo todo el capital inactivo que pasa actualmente de mil quinientos millones a través del Banco Nacional y el Banco de Fomento Agrícola e Industrial y sometiendo la magna tarea al estudio, dirección, planificación y realización por técnicos y hombres de absoluta competencia, ajenos por completo a los manejos de la política.

Un gobierno revolucionario, después de asestar sobre sus parcelas con carácter de dueños a los cien mil agricultores pequeños que hoy pagan rentas, procedería a concluir definitivamente el problema de la tierra, primero: estableciendo, como ordena la Constitución un máximo de extensión para cada tipo de empresa agrícola y adquiriendo el exceso por vía de expropiación, reivindicando las tierras usurpadas al Estado, desecando marismas y terrenos pantanosos, plantando enormes viveros y reservando zonas para la repoblación forestal; segundo: repartiendo el resto disponible entre las familias campesinas con preferencia a las más numerosas, fomentando cooperativas de agricultores para la utilización común de equipos de mucho costo, frigoríficos y una misma dirección profesional técnica en el cultivo y la crianza y facilitando, por último, recursos, equipos, protección y conocimientos útiles al campesinado.

Un gobierno revolucionario resolvería el problema de la vivienda rebajando resueltamente el cincuenta por ciento de los alquileres, eximiendo de toda contribución a las casas habitadas por sus propios dueños, triplicando los impuestos sobre las casas alquiladas, demoliendo las infernales cuarterías para levantar en su lugar edificios modernos de muchas plantas y financiando la construcción de viviendas en toda la isla en escala nunca vista, bajo el criterio de que, si el ideal en el campo es el de que cada familia posea propia parcela, lo ideal en su ciudad es que cada familia posea su propia casa o apartamento.

Qué pasó con...

Viene de la Pág. PRIMERA—

entregaron al señor Carlos Soto quien a su vez lo entregó a Rafael Turcios Rodríguez, Jefe de la Oficina de la Junta de Caminos Vecinales.

A todo esto los vecinos de Juan de León no han visto ni el dinero ni la iniciación de las labores por lo que por medio del ciudadano llamado Luis Ugalde, han

presentado un memorial a la Municipalidad preguntando que es lo que ha ocurrido con esa plática.

La Municipalidad, considerando que eso es "harina de otro costal" se limitó a transcribirle el memorial en cuestión a la Oficina de la Junta de Caminos Vecinales de Juan de León para lo que esa entidad tenga a bien resolver. Veremos que es lo que pasó con ese dinero.

Por considerar de interés insertamos la siguiente comunicación dirigida por la Gobernación de la Provincia al señor Guillermo Castro Echeverría, Gerente del I.C.T. y que dice lo siguiente:

Puntarenas, 28 Julio de 1959

Señor Guillermo Castro Echeverría Gerente del Instituto Costarricense de Turismo. San José.—

Estimado señor:

Nuestro puerto necesita con urgencia la instalación de un salón Bar-Restaurant para el servicio del turismo que hoy, más que en ninguna otra época, nos está visitando.

El objeto de que le dirija a usted esta nota, es el de cono-

Será cierto...

Viene de la Pág. PRIMERA—

tica y resolverla satisfactoriamente en beneficio del público, tiene, a parecer, a recrudescer.

Como primer término se nos ha dicho por parte de los interesados que la atención que allí se les presta a los pacientes es pésima. Nos afirmaron, cosa que no logramos confirmar, que se dio el caso de una señora que llegó a esa casa de salud enferma quejándose de un fuerte dolor. Fue examinada y se diagnosticó un tumor. Al ser sometida a una intervención quirúrgica se estableció que todo lo que ocurría es que iba a ser madre...

Un domingo por la noche, ingresó presentando heridas de consideración un ciudadano que había sufrido un serio accidente de la circulación. El médico de turno no aparecía por ningún lado y al ser llamado se negó a asistir. Un caso similar, según hemos sido informados, ocurrió con un niño de corta edad que falleció sin que el médico que lo asistiera.

Justo en los presentes días ingresó a esa casa de salud un pequeño que había sufrido un accidente de la circulación. El niño, de quien nos reservamos su nombre, para revelarlo cuando estimemos conveniente, permaneció internado ocho días al cabo de los cuales se le dió de alta puesto que se le manifestó a sus señores padres que ya se encontraba en excelentes condiciones de salud. Posterior a la salida del Hospital de ese niño sus padres le enviaron a San José con el objeto que se le tomaran varias placas puesto que tenían sus dudas. Lo que se suponía resultó una realidad. El niño no estaba restablecido como dijeron los médicos que le atendieron. El resultado de la radiografía reveló que tenía una fractura.

No nos anima en estos casos que señalamos el ánimo de crítica malsana. Nada de eso. Lo que sí deseamos como puntarenenses es que el señor Director del Hospital San Rafael tome buena nota de lo anterior y de ser ciertos los cargos se busque el medio más rápido para ponerle coto a los mismos. Es obvio manifestar que nosotros, en ningún momento, damos como ocurridos los hechos que se denuncian, nos limitamos, como voceros de la opinión pública local a dar cabida en nuestras columnas a diferentes quejas que sobre ese particular hemos venido recibiendo.

cer su opinión o proyecto del Instituto Costarricense de Turismo sobre la construcción de una obra de tal naturaleza en esta ciudad, pues tenemos gran interés de impulsarla en la forma que sea necesario, pero no antes de que nos dé su parecer al respecto.

Toda sugerencia o indicación que usted nos haga sobre la rea-

lización de tan urgente y necesaria obra, nos será de gran provecho para el desarrollo de nuestros planes.

Agradeciéndole su fina atención a la presente, me suscribo de usted su muy atento y seguro servidor,

Gobernador.

CONTINUAN LAS QUEJAS CONTRA EL SEGURO SOCIAL

En ediciones pasadas nos referimos a las quejas que contra el Seguro Social se han venido recibiendo en nuestra sala de redacción. Creíamos que esos señores, en vista de la seriedad de las quejas presentadas, se apresurarían a hacer la correspondiente aclaración. Pero no fue así. Guardaron silencio.

Lo más grave en el presente ca-

so es que todo lo denunciado por los trabajadores, lejos de buscarse una solución favorable a los intereses de los asegurados, se torna cada vez difícil. Es de desear que el señor Administrador del Seguro Social en nuestra ciudad, tome buena nota de todo lo expuesto y procuren mejorar los servicios que le brindan a los trabajadores.

Construirán en breve...

Viene de la Pág. PRIMERA —

trucción se encuentra ya listo y que todo lo que hace falta es poder encontrar el sitio ideal para su construcción. En días de la semana anterior llegaron a nuestra provincia los ingenieros que tienen a su cargo tales estudios.

Por el monto del costo del mismo se deduce que ese Hospital

llegará a reunir todos los requisitos. Bien se puede decir que al lograr la Caja Costarricense del Seguro Social la construcción de su dispensario se solucionará en gran parte el grave problema de falta de espacio que se ha venido notando en el Hospital San Rafael de nuestra ciudad. Tan pronto obtengamos mayor información al respecto la haremos de conocimiento de nuestros lectores.

Calvo Hermanos Ltda. COMPAÑIA DE NAVEGACION

Servicio bisemanal a Golfito y Puerto Jiménez Transporte de maquinaria pesada

Teléfonos: Puntarenas 197 San José: 6342

Apartado en Puntarenas: 34

CLINICA DENTAL

del Doctor

RODRIGO LOBO GUERRERO

con su equipo de aire abrasivo

RINCON LITERARIO

Por mi Madre

(En el Día de las Madres)

Oh, Señor! Por ella: porque en sus cabellos no deje el invierno sus ráfagas frías, porque las arrugas no turben su frente con sus acechanzas contra mi alegría!

Oh, Señor!, por ella: porque de sus ojos no se apague el fuego que alumbró la vía; porque no se extinga como aquella nieve que en arroyos baja de la serranía!

Porque sus mejillas no se tornen pálidas, como sombreadas por algo que expira; como aquellas flores muertas entre páginas o como esas páginas ya descoloridas.

Porque en sus senderos no halle más abrojos, porque si se aleja no se aleja herida; oh, Señor, por ella; porque nunca muera, porque no acabe como todo, un día...

En su cabellera, muchos hilos blancos ha dejado el tiempo, como huella viva, y finge las ondas serenas de un lago surcado de estelas de espuma dormida.

En sus ojos, algo como un beso triste dejó la tormenta de un dolor eterno; algo como el trágico fulgor que proyecta sobre el cielo pálido, la luz de un incendio.

Porque no me deje; porque si se marcha no borre su huella la nieve del tiempo; porque un azul mismo cubra nuestras almas y una misma losa guarde nuestros cuerpos.

Oh, Señor! Por ella! Por sus manos blancas que me señalaron tu amable sendero...
Oh Señor!, por ella; oh Señor!, por ella!
Dulce Padre Nuestro que está en los cielos...

MANUEL BRICEÑO

CULTURA MUSICAL

(Colaboración de Edelberto Prado Q.)

LA OBERTURA (Forma Musical).

De un elemental sentir en las representaciones teatrales como es el de reclamar atención y silencio del público para que escuche la obra pronta a empezarse, nacieron los prólogos, preludios, OBERTURAS y tantas otras piezas musicales iniciadoras de una representación lírica teatral. Así nacieron las oberturas. En el siglo XVIII reciben estilo dramático, dentro su plan constructivo. En general distingúese dos tipos de OBERTURA teatral: el italiano y el francés. La OBERTURA italiana llamada también "Sinfonía" de tres movimientos: vivo, lento y vivo, con escaso desarrollo de los temas y, a menudo en el tiempo lento, confiada la melodía a un instrumento solista. La OBERTURA francesa la forman; un primer movimiento grave, pomposo y un segundo vivo, a menudo con una fuga al final. Pronto aparecen lo descriptivo y lo dramático en estas obras.

El romanticismo dio nueva vida al género: conviértese la OBERTURA en un poema sinfónico que se desarrolla siguiendo más o menos fielmente la acción de la ópera: es un resumen lírico de la misma.

El carácter de poema sinfónico de la obertura ha hecho que se escriban para concierto obras de este género, es decir, oberturas independientes de acción teatral. Ya Bach y Haendel pusieron oberturas al frente de las Suites, y en los Oratorios.

Por su contenido se hace una clasificación de las OBERTURAS que es muy usual, a saber: Oberturas que siguen la forma de Sonata; Oberturas potpourri, en que se emplean los temas principales de la ópera subsiguiente y Oberturas con temas de la propia con desarrollo según la acción; son los propiamente llamados "preludios" y son los más empleados hasta hoy.

— o —

Programa de la Banda de Puntarenas para el domingo 16 de agosto a las siete y media de la noche en el Parque Victoria.

- 1—1812 — Obertura Solemne, Pedro Tchaikowsky.
- 2—In MALAGA — Suite espa-

ñola (3º Número) — Curson.

- 3—Los DOS FOSCARI — Fantasía ópera, Verdi.
- 4—MARCHA MILITAR Nº 1, Schubert.
- 5—SIEMPRE O NUNCA. Vals, Waldteufel.

Director Edelberto Prado Q.

Nota al programa:

1812 obertura de Tchaikowsky.

La obertura 1812 es para muchos tan imponente como el Réquiem de Berlioz, al describir la ruda pelea entre invasores e indígenas. Comienza con una plegería al Salvador, para que libere al país del enemigo. Bien pronto surge una frase que pinta la excitación y angustia del pueblo oprimido. La lucha se avcina, y así lo indica el trozo sinfónico. En medio de esa tumultuosa expresión surge, tímida y parceladamente la Marsellesa, el brioso Himno Nacional francés. De súbito se escucha una plácida melodía popular; la lucha estalla con la mayor violencia; el tema inicial del Himno francés persiste y acentúa su vigor, finalizando esta produc-

Buscan solución a caso de Parásitos de La Chácara

En más de una ocasión nos hemos venido refiriendo al caso de los parásitos del Campo de Aterrizaje de La Chácara. Esa situación, huelga decirlo, es harto peligrosa puesto que mal pueden residir en las cercanías de un campo o aeropuerto esas personas y mucho menos estarlo usando como si fuera una calle municipal.

Sabemos y estamos en capacidad de informarlo que los Ingenieros de la Junta Nacional de Aviación Civil, señores Frank Ulloa y Elio Arroyo, se han dirigido a su colega señor Gonzalo Lizano, solicitándole interponga sus buenos oficios para que los señores de la Municipalidad resuelvan de una buena vez por todas ese serio problema que está demorando en gran parte, que esas importantes labores se puedan realizar como se debe.

ción conmemorativa del acontecimiento militar que tan decisivo habría de ser para los destinos europeos.

TALLERES MANLEY

Reparación de maquinaria agrícola y de motores marinos.

Servicio de dique para reparación de toda clase de embarcaciones.

Trabajos de fundición — Construcción de cualquier pieza para cualquier clase de máquina.

Obreros especializados para cada clase de trabajos.

Piensen construir... Viene de la Pág. PRIMERA—

tendietne a conseguir que se construya entre Jicaral y Lepanto una carretera.

Los señores Municipales, sabiendo y conociendo de la apremiante necesidad de desarrollar un plan vial para favorecer a los Distritos de Lepanto y Paquera, después de discutir ampliamente la moción de la Regidora señora de Protti la acogió favorablemente.

Como dato de interés sabemos

que la carretera en cuestión tendrá un largo total de diez kilómetros y su construcción se hará a un costo de cien mil colones. Se nos informa que la Municipalidad incluirá en el presupuesto del próximo año esa cantidad indicándose a la vez cuál es el destino que se le piensa dar. Ya para finalizar, queremos felicitar a la distinguida Regidora, señora Protti de Vargas, por el acierto tenido en presentar esa moción y a la Municipalidad por haberla acogido favorablemente.

ASERRIO Y ALISTADO A PARTICULARES

a los precios más económicos ofrece

PACIFIC LUMBER CO.

MARIANO STRUCK Gerente.

Orientación Pedagógica

(Columna a cargo de E. O. M.) (Continuación)

Para la patria todos sus hijos valen lo mismo y por tanto tienen el mismo derecho a una buena educación. Ahora, vistas las limitaciones de comodidad, de alimentación, del medio, etc. y sobre todo el papel que se le asigna al maestro rural: de agente guiador de los destinos de los habitantes de los pueblos pequeños, es justo pensar en que gane más que su colega de la ciudad. Al maestro rural se le debe compensar su abnegación, pues generalmente trabaja en medios tan pobres o tan poco dispuestos a secundarlo, que tienen que dedicarse a conseguirlo todo. La escuela rural es la que tiene peores edificios, los muebles malos, pésimos servicios sanitarios y un vecindario de cultura limitada que pone la mirada en el maestrillo para que le resuelva todas sus congojas. El maestro rural es para ellos, el médico, el experto agrícola, el consejero y hasta el secretario de los enamorados. Su labor, que comienza cuando sale el sol y termina cuando éste se pone, debe ser bien pagada.

Así como no somos partidarios de que a la mujer se le pague menos en igualdad de condiciones para el hombre, tampoco nos parece justo que se establezcan diferencias de sueldo entre los maestros urbanos y rurales.

PENSIONES.—

El maestro debe gozar de una pensión completa al retirarse de las labores escolares. Con ella no deben hacerse variantes: tan merecida es para el de la ciudad como para el del campo, para el titulado y para el no titulado. Debe ser calculada en la misma forma para todos. Si a unos se les concede el ciento por ciento de los últimos sueldos a los otros se les debe conceder lo mismo. En cuanto al número de años que los maestros han de trabajar consideramos que no deben ser los mismos para todos porque las condiciones de ambiente que seguramente influyen en la salud y en la resistencia del maestro no son iguales: un maestro de un país tropical experimenta los rigores del clima caliente mientras que el de una zona templada no; el tipo de alimentación es bien distinto y también esto presenta diferencias bien marcadas. Aparte de lo dicho no debe perderse de vista la situación económica del Estado, pues si se trata de uno muy pobre, por mucho que lo desee no puede darse el lujo de pensionar a sus maestros muy jóvenes.

La cuestión de la fijación de años es difícil de determinar y para evitar fatales consecuencias tanto para el Estado como para los interesados nos permitimos sugerir el siguiente procedimiento: a) Intégrese una comisión técnica de asuntos políticos, económicos y estadísticos, sobre todo en la duración de la vida del hombre; b) que esta comisión estudie bien las consecuencias determinadas por los factores del medio y por la alimentación, y c) que la comisión técnica determine con todos los estudios del caso la edad máxima en que el maestro está en condiciones de trabajar eficientemente ante sus niños. La comisión técnica es la única llamada a decir después de cuantos años de servicio debe pensionarse el maestro.

Es necesario que se actúe de esta manera, porque ni se justifica que se retire a media vida ni mucho menos que sea un anciano cuando todavía no le ha llegado el turno de disfrutar del merecido descanso.

El Estado y el maestro necesitan decidir esta situación a fin de que los intereses de la niñez estén garantizados.

A su vez el sistema de pensiones debe contemplar la posibilidad de que algunos maestros tengan necesidad de retirarse sin haber cumplido la edad requerida. Desde luego, las medidas que en este caso se tomen sólo serán aplicables a casos especiales de accidente o enfermedad sufridos dentro del ejercicio docente. Si la ley no es explícita en este aspecto se prestará a muchos abusos y por tanto se convertirá en una carga más para el fisco.

SEGUROS DE SALUD Y DE VIDA

En este planeamiento de las condiciones que debe encontrar el maestro en su vida profesional no pueden faltar las posibilidades que le permitan asegurar su salud. Quien tiene a su cargo el cuidado de los futuros ciudadanos no puede ser un enfermo. Se han señalado los medios para alcanzar la salud mental del maestro, corresponde ahora señalar los que aseguren la salud física porque aquélla no puede existir sin ésta. Al Estado le conviene un maestro sano y debe ofrecerle todas las facilidades posibles, ya sea mediante el Ministerio de Salubridad o de las Instituciones Autónomas como el Seguro Social, etc.

Los Seguros de Vida vienen a completar el bienestar del maestro ya que éstos le permiten asegurar el porvenir de su familia.

Taller Electromecánico "SAN BOSCO"

ALEJANDRO TORRE H.

TELEFONOS: Taller 138

Casa de habitación: 232 y 282

Soldadura autógena y eléctrica

Pintura y reparación de toda clase de maquinaria

EDITORIAL

EN EL DIA DE LA MADRE

Venimos hoy a dedicar este sencillo homenaje a la mujer que ha llevado en sus entrañas y ha dado a luz la existencia de un nuevo ser. La palabra se vuelve escurridiza y se niega a ser el vehículo de la expresión de nuestros más vivos sentimientos. La condición de madre la consideramos como el más grande privilegio que el Todopoderoso pudo haberle concedido al ser humano porque en ella están encerrados todos los privilegios. Bondad, ternura, sacrificio, comprensión para todas las actitudes; dación perpetua. Lo da todo sin esperar nada en cambio, incluyendo en ese todo la vida misma. Siempre nos ha llamado poderosamente la atención el hecho de que se haya creado un día del año para rendirle tributo de afecto y de reconocimiento, cuando eso debe suceder todos los días, todas las horas de nuestra existencia. A veces los hijos, de puro acostumbrados a su ternura, a su sinceridad, pasamos inadvertidos todos los detalles de sus espíritus maravillosos llegando inclusive a ig-

norarla y hasta a maliciarla con nuestras actitudes. Porque la tenemos siempre a nuestra vera compartiendo nuestras alegrías, si es que estamos alegres y sufriendo nuestras penas, si es que sufrimos, no nos damos cuenta de su preciosa existencia, de su maravillosa presencia en todos los actos de nuestra vida.

Quienes han vivido la tragedia de perderla, o no han disfrutado del privilegio de haberla conocido saben que sin ella la vida del hombre discurre en las sombras, porque si algo hay que ilumina permanentemente nuestro sendero y allana gran parte de nuestras dificultades es el amor sin límites de la madre. Y aun muerta sigue siendo antorcha que ilumina el espíritu del hombre.

Para las madres de todas las razas; para las madres de todas las edades y para nuestra madre especialmente, nuestro homenaje fervoroso de adhesión imperecedera.

El Liceo José Martí en el Congreso Anual de Profesores

El viernes de la semana pasada se celebró en el Colegio San Luis Gonzaga, el Congreso Nacional de Educadores de Segunda Enseñanza.

Nos ha manifestado el distinguido profesor don Mesías Espinoza delegado a ese Congreso que ha sido gran satisfacción para los representantes del Liceo José Martí, el que varias de sus ponencias fueran aprobadas y otras acogidas con gran en-

Para garantizar su...

Viene de la Pág. PRIMERA —

ciudades más adelantadas en la materia y universalmente recomendado y aceptado por los técnicos que se ocupan de estos servicios públicos en el mundo entero.

A la cañería de Puntarenas, de acuerdo con este sistema y con base en las recomendaciones de las autoridades en la materia, se le inyectan cantidades de cloro tan ínfimas que apenas representan una o cuando más dos décimas de parte por millón del agua que llega a los hogares. Esta cantidad es absolutamente inofensiva para el organismo humano y permite no obstante la destrucción de toda clase de microorganismos dañinos que pueden encontrarse en el agua.

Para garantía de la ciudadanía puntarenense, la Sección de Ingeniería Civil, a cuyo cargo está el Sr. Ingeniero don Rodrigo Arrea Escalante, realiza cinco pruebas diarias de las cantidades de cloro que se inyectan al acueducto, las cuales hasta la fecha han dado resultados satisfactorios.

Para la instalación de este sistema de purificación, el Ferrocarril Eléctrico al Pacífico ha hecho una inversión de más de ₡ 60,000.00, suma ésta que incluye la compra de un aparato clorinador moderno, la construcción de una caseta apropiada y otras obras accesorias.

Oficina de Relaciones Públicas F. E. al P.

San José, Agosto 5 de 1959.

tusiasmo. A continuación damos a conocer las ponencias presentadas por nuestra delegación:

1º—Equiparar el sueldo de los ayudantes de laboratorio al de los profesores, ya que actualmente estos empleados están devengando un salario de porteros.

2º—Dar categoría a los profesores aspirantes, que hayan demostrado capacidades e interés en su profesión, asistiendo a cursos de especialización.

3º—Ajustar el zonaje que actualmente perciben los profesores de las provincias de Puntarenas, Guanacaste, Limón, San Isidro del General, a los sueldos de los años presentes y no al del año de 1950.

4º—Estimular anualmente al mejor estudiante del país que

se haya destacado en algún acto heroico o de valor cultural.

5º—Crear un fondo de asistencia social para todos los profesores que pertenezcan a la Asociación.

6º—Evitar el ingreso en los Liceos, de aquellos alumnos que hayan asistido a un mismo curso durante un tiempo mayor de tres años.

Como se puede ver las ponencias son de gran importancia y un triunfo para la delegación del Liceo José Martí, ya que las tres primeras fueron aprobadas y las otras por falta de tiempo para su discusión fueron apenas acogidas entusiastamente y dejadas para una próxima reunión.

HERALDO DE PUNTARENAS hace llegar a los profesores que integran la filial de APSE en Puntarenas, sus más cariñosas felicitaciones.

ATUN TESORO del MAR

Legítimo orgullo de la Industria Nacional

NIÑOS Y ANCIANOS

POBRES Y RICOS

ATUN TESORO DEL MAR

EN EL DIA COMO EN LA NOCHE

en cualquiera de sus envases:

FANCY-LIMITOS-TICO PICA-ESPAÑOL-FLECOS

Pídale con confianza

En todos los establecimientos del país

De frontera a frontera

ATUN TESORO DEL MAR

Una industria puntarenense

JUANITA DE NAVARRO

Ha seguido mejor de su enfermedad la distinguida señora doña Juanita de Navarro. Nos alegramos de su mejoría.

CLARA SEQUEIRA ROMERO

La simpática alumna del Liceo José Martí, señorita Clara Sequeira Romero, está celebrando su cumpleaños, vayan para ella en esta fecha nuestros votos por su felicidad.

DON JUAN GUIDO Y SRA.

Después de una corta temporada en la capital, regresaron a esta ciudad, los distinguidos esposos don Juan Guido Matamoros y su culta señora doña Hortensia Jiménez de Guido. Les hacemos llegar nuestro saludo cordial.

AGREGADO CULTURAL DE LA EMBAJADA DE EE. UU.

Ha estado varios días en este puerto en funciones de su cargo el culto caballero Dr. James Key. Le presentamos nuestro saludo.

OTTO ANGULO GATHENS

Hasta San José donde está haciendo estudios en Ciencias Biológicas, hacemos llegar nuestro saludo a don Otto Angulo G. quien está cumpliendo años.

EUDÉS RODRIGUEZ ARTAVIA

La simpática señorita Audés Rodríguez Artavia celebra la grata fecha de su cumpleaños. Hasta Miramar donde reside la linda cumpleañera hacemos llegar nuestros votos por su felicidad.

MANUELITO ARAYA SANCHO

Regresó de San Ramón a nuestra ciudad después de pasar unos días al lado de los suyos el jovencito Manuel Araya Sancho.

Al dar cuenta del regreso de Manuelito, HERALDO DE PUNTARENAS, le hace llegar su más cordial saludo de bienvenida.

LAS DAMAS ROTARIAS CELEBRAN EL DIA DE LAS MADRES

En casa de la distinguida dama doña Aminta Rojas de Esquivel, tuvo lugar una reunión de damas rotarias, quienes se reunieron para organizar la fiesta del Día de la Madre dentro de su club. Les deseamos mucho éxito y alegría en ese día.

MR. JAMES M. KEY

Fue para nosotros motivo de honda satisfacción recibir la visita en nuestra sala de redacción del distinguido diplomático de los Estados Unidos de Norte América, señor James M. Key, Agregado Cultural de la Embajada Americana en nuestro país.

Por largo rato tuvimos el placer de departir con Mr. Key y mucho es lo que le agradecemos su cordial ofrecimiento de enviarnos material de interés para nuestras columnas. HERALDO DE PUNTARENAS hace llegar su más cordial saludo al distinguido diplomático.

ACTIVIDADES SOCIALES

A cargo de ELSIE MARIA DE SOTO

GUILLERMO CANO, HIJO

Aprovechamos la oportunidad para enviar por este medio nuestro más cordial saludo al distinguido joven estudiante, Guillermo Cano hijo. El buen amigo Cano es uno de los más aventajados estudiantes del Liceo Martí.

Al dar cuenta de sus éxitos, HERALDO DE PUNTARENAS, le hace llegar su más cordial felicitación.

MARIBEL BARRANTES RAMIREZ

En fecha breve cumplirá un año de vida la muñequita llamada Maribel Barrantes Ramírez. La pequeñita, pese a su corta edad ya da muestras de una clara inteligencia.

Maribel es hija del distinguido hogar de nuestra sociedad fundado por el caballero señor Antonio Barrantes y su encantadora y gentil señora esposa Graciela Ramírez de Barrantes. Hasta Maribel y sus padres, HERALDO DE PUNTARENAS, le hace llegar su más cálido saludo.

JOSE LUIS GRANADOS

Hoy queremos hacer llegar un atento y cordial saludo al simpático e inteligente joven de nuestra sociedad José Luis Granados. Es José Luis, además de una bellísima persona, un destacado y prometedor balompedista.

HERALDO DE PUNTARENAS, atento como ha estado a reseñar todos los acontecimientos sociales de la provincia, presenta por este medio el mejor de sus saludos a José Luis a quien le deseamos un cúmulo de éxitos en el futuro.

ANA LORENA ALVAREZ RODRIGUEZ

El hogar por mil títulos honorable fundado en nuestra ciudad por los distinguidos ciudadanos, Teniente Carlos Luis Alvarez y su culta y distinguida señora esposa María Elia Rodríguez, ha recibido la visita de la cigüeña.

Para colmar la dicha de ese hogar ha nacido su linda hijita a quien le han dado el nombre de Ana Lorena Alvarez Rodríguez. HERALDO DE PUNTARENAS, se une a la felicidad del hogar Alvarez Rodríguez y les hace llegar su más cordial felicitación.

MARIA TERESA OROZCO BRENES

Con motivo de celebrar la llegada de una nueva primavera, en víamos nuestro más cordial saludo a la bella damita María Teresa Orozco Brenes, perteneciente al hogar de don Faustino Orozco Arguedas y su estimable señora Luzmilda Brenes de Orozco.

DON SALVADOR ARAUZ

Mejor de su dolencia ha seguido el distinguido profesor don Salvador Arauz. Nos alegramos.

DON TEODORO MARTEN

Estuvo de paso por nuestra ciudad el diarista señor Teodoro Martén, de la redacción del colega "La República" y actual Presidente de la Asociación de Periodistas de Costa Rica.

Fue para nosotros motivo de satisfacción haber podido departir con el viejo compañero de labores y magnífico amigo señor Martén. Hasta la oficina de su periódico, HERALDO DE PUNTARENAS, le hace llegar su más caluroso saludo unido a los mejores deseos de poder contar en breve con su presencia entre nosotros.

ROSITA MARIA VELIZ MORALES

En días pasados cumplió tres meses de preciosa existencia la encantadora muñequita llamada Rosita María Veliz Morales. La encantadora chiquitina es hija del distinguido hogar de nuestra sociedad formado por el esforzado trabajador señor Erasmo Veliz y su gentil y culta señora esposa Olga Morales.

En esta ocasión, HERALDO DE PUNTARENAS, quiere hacer llegar hasta ese hogar su más sincera felicitación unida de los mejores deseos de dicha y ventura para su linda hijita.

AVENTAJADO ESTUDIANTE

El jovencito Mario Zúñiga Benavides, es un excelente y aventajado estudiante de la escuela Antonio Gámez de nuestra ciudad. Las últimas calificaciones obtenidas por Mario en sus estudios han sido muy buenas.

HERALDO DE PUNTARENAS, se complace en enviar a través de sus columnas un atento saludo al simpático y esforzado jovencito, que hacemos extensivo a sus señores padres don Mario Zúñiga y su señora esposa doña Maruja Benavides de Zúñiga.

ENCANTADORA DAMITA

Todo el que nos ha visitado dice que la mujer costarricense es la más linda y hermosa de toda la América Central y a decir verdad que no se equivocaron los turistas en sus apreciaciones puesto que tenemos que Leda Matarrita Montoya es, casualmente, una de las más bellas y admiradas damitas de nuestra sociedad y digna representante de la mujer criolla.

DON FERNANDO WONG ARCHIVAL

El domingo de la semana pasada cumplió un año más de vida el distinguido vecino de nuestra ciudad señor Fernando Wong Archival.

A las muchas felicitaciones que con tan especial motivo debe de haber recibido quiere, HERALDO DE PUNTARENAS, unir las suyas y desearle mucha dicha y prosperidad en unión de su señora esposa doña Odilla Cubero de Wong e hijos.

LUIS EMILIO BENAVIDES PEREZ

De la operación que le fue practicada en el Seguro Social, se encuentra ya restablecido el estimable caballero de la ciudad de Espartera don Luis Emilio Benavides Pérez. Nos alegramos.

BODAS DE PLATA

Con motivo de celebrar veinticinco años de vida matrimonial, el distinguido hogar de don Manuel Amador y su apreciable señora doña Alicia Leal de Amador, HERALDO DE PUNTARENAS hace llegar este hogar honorable sus mejores votos por su felicidad en unión de sus hijos.

DE MIAMI

En días pasados regresó de la ciudad de Miami, la encantadora profesora doña Norma de Bolaños. Hasta ella hacemos llegar nuestro saludo cordial.

GRAN BAILE DE LA ESCUELA DE PARVULOS

El Patronato Escolar y el Personal Docente de la Escuela de Parvulos invita a todos los puntarenenses, al gran baile de la alegría que se efectuará el 29 de los corrientes en los amplios salones de la Arrocería Los Angeles en Pueblo Nuevo. La cuota para caballeros es de ₡ 10.00 y las damas ₡ 2.00. El baile será amenizado por el Trío Los Ticos. No dudamos que dado los preparativos para este acontecimiento el éxito será completo y la concurrencia numerosa.

DOÑA ELVIRA VALDERRAMA DE ARAUZ

HERALDO DE PUNTARENAS hace llegar su más sentida condolencia a la estimable familia de la recordada matrona doña Elvira Valderrama de Arauz, quien recientemente falleciera en esta ciudad.

ENFERMA

Ha estado bastante delicada de salud la estimable señora doña Dalinda Rodríguez Cascante. Le deseamos un pronto restablecimiento.

CUMPLIO AÑOS DON RODRIGO VARGAS MATA

Rodeado del afecto y cariño de todos los suyos celebró la grata fecha de un año más de vida el distinguido ciudadano, señor Rodrigo Vargas Mata.

El amigo Vargas Mata viene desempeñando con singular acierto delicadas funciones en el Juzgado Penal de nuestra ciudad. Al dar cuenta de tan señalado acontecimiento social hacemos llegar a Rodrigo Vargas M., nuestra más sincera felicitación unidos al deseo de ventura y prosperidad.

ASISTENTES AL CONGRESO DE APSE

Durante los últimos días de la semana pasado tuvo lugar en el Colegio San Luis Gonzaga de la ciudad de Cartago, el congreso anual de la Asociación de Profesores de Segunda Enseñanza APSE. El Liceo José Martí estuvo representado en este congreso, por los distinguidos profesores: Srta. Marta Garnier, Sra. Norma de Bolaños, doña Paule de Ortiz y los señores: Mesías Espinoza, Carlos Wong y don José Antonio Quirós Blanco y don Claudio Cordero. HERALDO DE PUNTARENAS, hace llegar a tan distinguidos concurrentes, un cordial saludo.

PARA PUERTO RICO

Para asistir a la Décima Cuarta Conferencia de la Zona Norte de Latinoamérica, partirán el 16 de los corrientes para el Estado Libre de Puerto Rico, los distinguidos integrantes de la Cámara Junior de Puntarenas, señores profesor don Alvaro Gallardo, Alvaro Guido y Guillermo Vargas S.

TRIUNFO DE UN COSTARRICENSE

Se ha recibido con suma complacencia la noticia del triunfo en la prestigiosa Universidad de Pavia, Italia, del joven estudiante costarricense Francisco Ovidio Gómez León, hijo del hogar amigo del profesor don Ovidio Gómez Quirós y su estimable señora doña Gladys León de Gómez de la ciudad de Alajuela.

Este estudiante que honra a su patria fuera de sus fronteras, ha alcanzado en los últimos meses calificaciones de sobresaliente en sus estudios de medicina, siendo felicitado por sus profesores y compañeros. HERALDO DE PUNTARENAS, hace llegar a sus padres y al joven estudiante, sus más sinceras felicitaciones.

Visite a Puntarenas en Invierno
Su clima es ideal y sus paisajes imponentes. No olvide que nada hay más saludable que un baño de mar. Pronto podrá llegar por una de las mejores carreteras del país.

Cortesía de Compañía Industrial de Mariscos Limitada.

PARA TODA FIESTA SOCIAL

LA ORQUESTA DEL MAESTRO EDELBERTO PRADO QUESADA

APARTADO 308 -- PUNTARENAS

YA TIENEN COCINA EN LA COMANDANCIA DE PLAZA

El señor Comandante de Plaza de la Guardia Civil, capitán Eduardo Sosa, en un deseo de obtener una mejor organización dentro de ese cuerpo militar, de acuerdo con sus superiores procedió a construir para sus subalternos un comedor y una cocina. Ambas cosas se encuentran muy bien instaladas.

Personalmente tuvimos la oportunidad de visitar el nuevo comedor y la cocina de nuestra

Guardia Civil y nos dimos cuenta que se encuentran muy bien instalados y además de eso, en ambas secciones hay mucha higiene. Los diferentes alimentos que allí se le sirven a los Guardias son muy buenos. Decimos eso puesto que tuvimos la oportunidad de saborearlos. No queremos finalizar esta información sin felicitar muy sinceramente al señor Comandante, Capitán Eduardo Sosa.

A la calle...

Viene de la Pág. PRIMERA —

donar tales ranchos.

Sabemos y así estamos en capacidad de informar que si esos vecinos no acatan esa orden se hará uso de los tractores del Ministerio de Obras Públicas para proceder a derribar esas cobachas para dejar limpio ese lugar.

La disposición tomada por nuestros munícipes la consideramos muy seria y delicada y vendrá a agravar en mucho la situación de esos costarricenses, quienes de la noche a la mañana, se verán lanzados a la calle sin tener un techo seguro que poderle ofrecer a los suyos.

Por la imprevisión de Municipalidades anteriores se ha per-

mitido que se fueran levantando casitas a todos los lados de ese sitio y no se procedió, en su oportunidad a ponerle punto final a esa situación a todas luces irregular. Ahora, después de encontrarse acomodados se les deja sin su techo, a la intemperie.

El caso que comentamos traerá un muy serio problema de orden social que debe de buscarse la solución más práctica y que no perjudique a los menos, a los pobres, a gente que como esa son de recursos limitados. Si para darle paso al progreso, tan necesario e indispensable en nuestro medio, se piensa dejar sin techo a un grupo de conciudadanos, se debe de buscar la fórmula como solucionar el grave problema social que con esa disposición se producirá.

ESTIMADO LECTOR: si nuestro periódico le ha interesado, pídanos su suscripción al Apdo. 254.

LIBRERIA LAS NOVEDADES

Ofrece útiles para escolares y colegiales de la mejor calidad y a los mejores precios, además un extenso surtido de libros, revistas y todo lo relacionado en el ramo.

SI NOS VISITA SALDRA SATISFECHO DEL TRATO Y DE LO QUE COMPRE

EMPRESA DE TRANSPORTES

MARITIMOS

E D E T E

Ofrece a los ganaderos el mejor transporte de ganado.

Les recuerda que cualquier otro medio les resulta contraproducente.

Día del Arbol en la Escuela Antonio Gámez

Señor Prof. Emiliano Odio M., Director de EL HERALDO DE PUNTARENAS. Ciudad.

Estimado señor:

Con el afán de dar a conocer al público parte de nuestras actividades escolares relacionadas con la celebración de la Semana de Recursos Naturales, expongo lo siguiente: el 31 de julio próximo pasado, se llevó a cabo la celebración del Día del Arbol, por la Escuela Antonio Gámez.

Para tal efecto, se hizo la siembra de un buen número de arbolitos de coco, en el espacio comprendido entre el Muelle Grande y la Estación del Ferrocarril al Pacífico, lugar indicado por el señor Lizano, Ingeniero Municipal.

Para culminación del acto, se celebró una Asamblea frente a la Capitanía, exactamente entre la parte desocupada que dejan los cañones. Resultó muy lucida esta celebración, lo que fue buen visto y comentado por gran número de personas que tuvimos la oportunidad de presenciar dicha actividad.

Como Director de esta escuela felicito a la comisión encargada de esta celebración, y ruego al público colaborar con la labor de las escuelas y la honorable Municipalidad, cuidando los arbolitos sembrados.

Agradezco mucha la publicación que de esta información haga.

Atentamente,

Pedro Antonio Morales V.
Director de la Escuela Antonio Gámez

El ICE dice...

Viene de la Pág. PRIMERA —

nario, ello debido a que los señores del I.C.E., pusieron los postes para el servicio eléctrico en media calle. En vista de ese serio problema que detiene esos trabajos, la Gobernación de la Provincia se dirigió al señor Jorge Manuel Dengo, solicitándole interpusiera sus buenos oficios para obviar esa dificultad y a esa petición la Gerencia del I.C.E., dio la siguiente respuesta:

Agosto 5, de 1959

Sr. Gobernador de la Provincia PUNTARENAS. Muy estimado señor: Me refiero a su nota N° 81-F, del 23 de julio último, sobre la remoción de nuestras líneas de distribución eléctrica en la ciudad de Puntarenas.

Dada la situación del ICE, descrita por el Sr. Ministro de Hacienda en declaraciones que dio a La Nación el 30 de julio, en que informó al país que nuestro Instituto se encuentra sin subvención estatal desde el mes pasado, no podemos en estos momentos considerar la realización de esos trabajos por falta de fondos económicos.

De Ud. atentamente.

Instituto Costarricense de Electricidad.

JORGE MANUEL DENGO Gerente.

Nombrado nuestro Jefe de Redacción miembro del Comité de Turismo

El Comité Pro-Fomento del Turismo a Puntarenas, en sesión celebrada el lunes tres de los corrientes, con el fin de llenar varias vacantes dentro de esa prestigiosa organización, acordó dirigir atenta comunicación a nuestro Jefe de Redacción, señor Carlos A. Loaiza G., comunicándole su designación para que forme parte de ese Comité.

Nos ha manifestado nuestro

compañero que se encuentra en la mejor disposición de prestar su colaboración a ese Comité ya sea dentro de esa organización o bien como simple ciudadano o en su condición de periodista. Nos permitimos felicitar muy sinceramente al colega Loaiza por la designación recaída en su persona y le deseamos muchos éxitos en el desempeño de esas nuevas funciones.

Revolucionario pro...

Viene de la Pág. PRIMERA —

Señores Diputados

don Frank Marshal

y compañeros,

Asamblea Legislativa.

San José.

Señores Diputados:

Ahora que ustedes quieren pedirle otro PARCHE a la Constitución Política de Costa Rica, quizá con el afán de demostrar su gran patriotismo y desinterés electoral, me tomo el derecho de dirigirme a los diez representantes que patrocinan la reforma que prohíbe la vuelta al poder de quien ha ejercido la Presidencia de la República, y, que supongo, es con el fin plausible de terminar con algunos vicios de carácter político, aunque yo no veo esos vicios solamente en las personas que ejercitan la Presidencia del Poder Ejecutivo, ya que el MAL consiste en la desgraciada ANARQUIA que está viviendo nuestra querida Costa Rica, perjudicándonos a todos por igual.

Permítanme proponerles una fórmula distinta en los colores pero parecida en patriotismo, y es la siguiente: someten a conocimiento de la Cámara Legislativa un proyecto de Ley para convocar a la ciudadanía a un plebiscito con el fin de formar un Gobierno Compuesto por nueve personas y que Gobernará durante DIEZ AÑOS consecutivos, con Constitución propia, o sea hecha por los nueve que componen

dicho Poder, o bien por Decretos Ley, ya que gozarán de Poderes OMNIPOTENTES.

Solo podrán formar parte del Gobierno de los 9 los ex Presidentes de la República y los ex Magistrados de la Corte Suprema de Justicia, con preferencia los de la Sala Superior.

Las personas que formen parte del Gobierno de los 9, ganarán por ese servicio diez mil colones mensuales y una pensión de tres mil colones mensuales, una vez cumplida su labor por el periodo indicado.

Ninguno de los que sirvan en el Gobierno de los 9, podrá volver a ejercer la Presidencia de la República, ni ningún otro pues to en lo sucesivo.

El Primer Mandatario lo será el de mayor edad y asumirá el Ministerio de Prev. Social y cada uno de los restantes asumirá el ministerio para lo cual goza de mayores aptitudes.

Es claro, que, con este plan se terminará la política en Costa Rica y todos nos dedicaremos a trabajar con tranquilidad, pero como hay muchos que no les gusta trabajar, preferirán que mi iniciativa la tiren en el cajón de la basura, pero en todo caso si el Plebiscito no cabe dentro de nuestras leyes, sería importante acogerse al Artículo 196 de nuestra Carta Magna.

De ustedes atento ciudadano,

Ulises Castro Quezada

Copia: Prensa y Radio.

MADERERA PUNTARENENSE S. A.

Podemos presentar a consideración de los puntarenenses 30 años de servicios en pro del adelanto y engrandecimiento de esta ciudad.

LAS MEJORES MADERAS DEL PACIFICO

TELEFONO: 57 — APARTADO: 287

LA FERIA DEL LIBRO

EL GARDEN CLUB Y LA FERIA DEL LIBRO

Hemos tenido el gusto de conversar con la culta y honorable matrona doña Hortensia Jiménez de Guido, presidenta del Garden Club de Puntarenas, quien nos ha manifestado su entusiasmo por colaborar con la Feria del Libro que patrocina la Fragua Martiana del Liceo José Martí y que tendrá lugar los días 15 y 16 de setiembre en el Liceo.

El Garden Club colaborará dándole realce a este magno evento cultural con arreglos florales, que como sabemos es una de las actividades de las damas del Garden. Deseamos felicitar a esta agrupación por su espíritu

de colaboración en actos culturales y aprovechamos la oportunidad para desearle éxitos en sus labores.

EXPOSICION DE LIBROS ANTIGUOS

Muy buena acogida ha tenido la idea de la Directora de la Fragua Martiana, doña Elsie de Odio, quien está pidiendo a muchas personas que contribuyan a darle brillantez a la Feria del Libro, exponiendo libros antiguos. Se ha pensado en obsequiar un premio al dueño del libro más antiguo en buen estado.

Esperamos que la ciudadanía puntarenense preste su apoyo a esta idea.

Están colocando las cloacas en Avenida del Cementerio

En la edición pasada dimos cuenta que la Municipalidad contaba con la suma de setenta y cinco mil colones que se destinaban a la instalación de la red de cloacas en nuestra ciudad. Claro que es lógico comprender que con ese dinero no se logrará terminar tan importantes obras pero, al menos ya se han comenzado en un afán de ir aunque sea poco a poco corrigiendo ese mal.

Es así como nos damos cuenta que en la Avenida del Cementerio se han iniciado ya los trabajos para dejar instaladas en ese sector las cloacas. Esos trabajos son de mucha importancia para la salud pública y también para que las obras de pavimentación de ese sector puedan continuar adelante.

Cincuenta mil colo...

Viene de la Pág. PRIMERA —

rá esos dos pueblos.

Ahora podemos informar que por gestiones realizadas por la Regidora señora Adela Prutti de Vargas, se ha destinado la suma de cincuenta mil colones que se emplearán en la construcción de un muelle en Cabo Blanco de Lepanto. La construcción de ese muelle en Cabo Blanco se considera de suma importancia, por poseer ese lugar condiciones de fácil acceso a las lanchas en cualquier marea y por quedar muy cerca de nuestra ciudad. Los beneficios que a través de esta obra se obtendrán serán múltiples, además de que quedaría habilitada esa zona y se lograría un desarrollo acelerado de la agricultura y la ganadería.

Esa partida para proceder a la construcción de ese muelle se señalará en el presupuesto del próximo año y se espera que en los primeros meses del sesenta se puedan iniciar las labores para entregar al servicio ese trabajo a la mayor brevedad posible.

conocimiento de los porteños lo referente a mi denuncia y protesta por el planché sobre la acera Municipal y aguas del Estado.

José Alb. Bejarano Chinchilla
Cédula N° 62.327.

GUERRA A LOS VAGOS

El señor detective provincial, Rafael Angel Muñoz, en común acuerdo con los señores Comandantes de Plaza de la Guardia Civil de nuestra ciudad, ha elaborado un cuidadoso plan para terminar de una buena vez por todas con tanto vago que pulula por las calles y avenidas de nuestra ciudad.

Sabemos que todos esos ciudadanos fueron "invitados a pasar

por la Comandancia" y una vez allí se les hizo ver por parte de las autoridades que, mucho era lo que lo sentían pero que se había tomado una determinación en contra de ellos un poquitín drástica. La misma es la siguiente: deben de abandonar la ciudad en un término de 24 horas y que si así no lo hacen tendrán que atenerse a las consecuencias que dicho sea de paso, no serán nada agradables.

Como ciudadano...

Viene de la Pág. PRIMERA —

sona. Bien, no soy un intelectual, ni periodista, y reconozco que mi instrucción es bastante pobre, pero sí soy un trabajador y por ende pobre, desde luego estos atributos no están reñidos con el buen criterio y comprensión para juzgar lo que a mi humilde entender es injusto.

Para señalar malos procedimientos como construir planchés sobre terrenos y aguas nacionales, quizá sin permiso, sin planos, no es necesario ser una lumbrera. Cualquier vecino de este puerto que sea observador puede denunciar lo que mi humilde persona ha hecho. Por qué se me ataca en lo personal? No estoy expropiando a nadie, no estoy invadiendo territorio que no es de mi pertenencia. Y siempre he creído que quien construye en propiedad ajena pierde su inversión. Pero si se ha comprado, si se tienen escrituras inscritas en el Registro de la Propiedad no hay nada que temer ni tienen que atacarme personalmente.

Que se muestren los documentos y comprobantes necesarios para hacer esos trabajos y se acaben las bravuconadas y las ofensas, cuando la razón está de parte de uno, lo demás sale sobrando. Como puntarenense, como ciudadano, como obrero y como pobre, hice solicitud para que se me permitiera construir otro planché igual al de los señores Moreno por aquello de que la Salsa que es buena para el ganso debe serlo también para la gansa...

Se argumenta que cómo es po

sible que se ataque a una valiosa inversión (de unos cincuenta mil colones). Que es progreso, adelanto, belleza y más que todo cooperación al ornato... Como de apreciación ésta de efectuar construcciones privadas en terrenos públicos. Con esta política más de un capitalista porteño construiría edificios bonitos y que adornarían la ciudad si se les cede el terreno por la Municipalidad, o por el Estado para hacer sus inversiones.

A "caballo" regalado no se le puede buscar colmillo. Repito que no es mi intención pedir expropiación, no señores. Lo que yo he solicitado es un derecho para construir un planchecito y plantar en él mi casa.

Comprendo que si la Municipalidad no hubiera aprobado esa construcción el precedente esa grave porque por donde entra Pedro, entra Juan... Sé muy bien que la Honorable Corporación Municipal no está regalando lotes, menos en Las Playitas. Todo lo contrario, por un acuerdo de esa misma entidad se están demoliendo unos ranchitos que hace muchos años construyeron unos leñateros, como yo.

Todos los porteños y en especial los vecinos de Las Playitas sabemos de los derechos legítimos de posesión de cada terrateniente. También sabemos que hace algún tiempo hubo un muelle pequeño, y si no me equivoco fue convertido en casa de habitación y que hoy se quiere justificar el nuevo planché en una reposición del viejo (que jamás se destruyó).

En frases muy sencillas debido a mi pobre cultura dejo del

AGENCIAS ACUÑA

En la avenida del comercio

Le Ofrece

PRODUCTOS DÓS PINOS

PRODUCTOS TEGA

PRODUCTOS "EL GALLITO"

QUESOS MONTE VERDE

MANZANAS Y UVAS FRESCAS

A LOS MEJORES PRECIOS

ESTIMADO LECTOR:

si nuestro periódico le ha interesado, pídanos su suscripción al Apartado 254.

LA PALMA Bar y Restaurant

Atendido por su propietario Luis Araya le ofrece los mejores platos y toda clase de licores nacionales y extranjeros.

"LA PALMA" es el lugar preferido por su esmerado aseo y su exquisito trato.

- 25 varas al Sur del Mercado. -

R. BEECHE & CIA.

AGENCIA DE VAPORES

Sirve siempre a sus clientes al máximo de eficiencia

DEPORTES

A cargo de LUIS ANDRES VARGAS

Uruguay dió un paso más para salir del sótano

El domingo pasado se enfrentaron en la gramilla de nuestro Estadio Nacional los primeros equipos del Club Sport Uruguay y la Sociedad Gimnástica Española en encuentro que había despertado gran interés entre los seguidores de las dos divisas. Así que a la hora de las acciones fueron muchos los hinchas de esos equipos que llegaron a alentar a sus favoritos.

La Sociedad Gimnástica Española que jugó el domingo frente a los uruguayos no fue ni la sombra de la que hemos visto jugar en otras ocasiones. Se notó mucho desorden en todas sus líneas. Confusión esa que fue muy bien aprovechada por los "lecheres" para ganarles por marcador de dos goles por uno.

El Deportivo "Fidel Castro" jugará en San Lucas

Pues sí, amigo lector, los "barbudos" del Deportivo Fidel Castro, se han venido preparando toda la semana para invadir el próximo domingo la Isla de San Lucas. Pero no se crea quien nos lea que los fidelistas llegarán a la Isla a tomarla. No, nada de eso.

Los del "Fidel Castro" irán a San Lucas a jugar un encuentro amistoso con el equipo de ese centro penal. Quieren así los "barbudos" llevar un rato de alegría a los prisioneros y regresar de ser posible con una victoria que sería muy significativa pues to que es conocido el poderío de los balompedistas del penal. Ya informaremos cómo los fidelistas quedan de ese nuevo compromiso.

El C. Rica venció por la mínima diferencia al César

Uno de los encuentros lucidos que se llevaron a cabo el domingo pasado fue sin duda alguna en el que intervinieron los poderosos trabucos balompédicos del Deportivo Costa Rica y los del "César". Ambos cuadros plantaron en la grama a lo mejor de sus elementos.

La tónica de esa contienda la caracterizó lo reñido de las acciones y las buenas jugadas que por parte de ambos contendientes se vieron en la grama y que llevaron el entusiasmo a los mu-

EL SAPRISSA DERROTO A EL CARMEN DE ALAJUELA

Prueba de fuego tuvieron que afrontar los muchachos de la primera división del Deportivo Saprissa el domingo pasado en Alajuela frente a El Carmen. Ese equipo manudo, como ya lo saben nuestros lectores, cuando de jugar frente al Saprissa se crecen al máximo.

Ambos equipos dieron a sus muchachos seguidores un bonito

espectáculo en el que pusieron de manifiesto sus magníficas cualidades de balompedistas. Fue una lucha muy reñida que se resolvió con un score de dos goles para el Deportivo Saprissa por uno de los de El Carmen de Alajuela. Con ese resultado el Saprissa pasa a ocupar el tercer lugar a dos puntos del Cartaginés y a tres del puntero.

Hereditano dejó en cero al Cartaginés

Serío revés en sus pretenciones de compeonizar se llevaron el jueves de la semana pasada los integrantes de la Primera División del Club Sport Cartaginés al caer vencidos por el Hereditano y ver como se les aleja por un punto el Alajuelense en la tabla de posiciones.

Los florenses se jugaron un

muy buen partido en el cual de nuevo el Cuico Bejarano puso de manifiesto sus excelentes cualidades de balompedista al señalar dos de los tres goles de su equipo. Así las cosas ahora el Hereditano se encuentra ocupando el cuarto lugar de la tabla de posiciones y con muchas probabilidades de ascender más.

EL MONSERRAT DERROTO AL TABASH

Jugando una fecha más por el campeonato de Terceras divisiones de nuestra ciudad se enfrentaron el domingo pasado los equipos de esa categoría Deportivo Monserrat y el Deportivo Tabash. En otras ocasiones ambos conjuntos han dado una buena demostración de balompié.

En el compromiso del domingo

pasado los del "Monse" resultaron mucho equipo para los del Tabash a quienes superaron en todas sus líneas. Pese a los esfuerzos realizados por los del Tabash sólo lograron obtener un gol en su favor y tuvieron que aceptar que los del Monserrat le señalaran tres anotaciones.

Qué pasó con la Liga Menor de Fútbol

Hemos recibido en nuestra sala de redacción la visita de varios jóvenes que integran equipos de categorías menores afiliados a la Liga Menor de Fútbol quienes nos han solicitado insertar en nuestra sección deportiva la siguiente pregunta: "Quisiéramos que los señores Directivos de la Liga Menor de Fútbol de nuestra ciudad fueran tan amables en decirnos qué es lo que ocurre al no procederse, como se debe, a llamar a inscripción a los equipos menores de fútbol para organizar el próximo campeonato. Si es que los señores Directivos no quieren seguir adelante en esas funciones que lo digan de una vez para buscar nuevos elementos pero no vemos porque, debido a la apatía de esos caballeros el balompié menor de nuestra ciudad se encuentre a la deriva". Tal lo que nos dijeron los interesados y que nosotros muy gustosos reproducimos

en un afán de colaborar en el máximo de nuestras posibilidades con esa importante actividad deportiva.

en un afán de colaborar en el máximo de nuestras posibilidades con esa importante actividad deportiva.

En gran partido el "S" de Puntarenas venció a la Guif

Uno de los encuentros de fútbol, que habían llamado poderosamente la atención de la fanática local era el que jugarían en la cancha de las Playitas, los poderosos equipos del Deportivo Saprissa de Puntarenas y la escuadra de la Gulf. A la hora señalada para la contienda los cuatro costados de esa plaza de deportes se vio llena de hinchas de los dos bandos.

El encuentro se caracterizó por la rapidez con que se jugaron todos los tramos del partido. Poco a poco, los del Deportivo Saprissa se fueron imponiendo en la grama y también en el marcador hasta lograr acumular tres goles en su favor por uno de los aceiteros de la Gulf. Felicitamos a los dos conjuntos por la bonita exhibición de balompié ofrecida. De los veintidós jugadores resultó el mejor José Luis Granados quien pese a su corta edad, se perfila como un auténtico as del balompié criollo.

UN ENSAYO SOBRE NUESTRO FUTBOL Y SUS REGLAMENTOS

Puntarenas, 8 de agosto de 1959

III

—(Continuación)

Motivo de minucioso estudio y largas discusiones fue el articulado de la nueva forma reglamentaria del Campeonato Nacional de primeras divisiones. Al final del extenso debate, se llegó a la conclusión de que era conveniente, reducir el número de equipos participantes y con tal fin se dispuso que el cuadro que ocupara el último lugar de la clasificación, automáticamente descendería a las divisiones inferiores y el que clasificara como penúltimo debía resolver su permanencia en primeras divisiones, jugando tres partidos con el campeón de las segundas divisiones. De esta manera se eliminaba sin más trámite, un equipo de primeras divisiones.

Todos los clubes aceptaron ese nuevo sistema y era de esperar que el Campeonato se iniciaría normalmente y sin ningún tropiezo. Sin embargo, las cosas tomaron un camino distinto, pues precisamente el día que se inauguraba el Campeonato del año 1951 se recibió minutos antes de la inauguración un comunicado de los clubes Alajuela, Heredia y Cartago, en el cual manifestaban su no participación en el desarrollo del Campeonato si no se variaba la reglamentación que con el voto de ellos se había aprobado. Argumentaban los inconformes, que si por cualquier circunstancia adversa a uno de ellos le correspondiera el último lugar, perdía de inmediato interés el Campeonato venidero, puesto que una de las provincias se quedaba de hecho sin representación. Como puede notarse por lo anteriormente expuesto, la mente de los dirigentes de club era firmemente amateur, pero posteriormente todas sus manifestaciones en el desarrollo del campeonato fueron de verdaderos equipos profesionales. Había pues una mezcla de profesionalismo y amateurismo que evidentemente causó perjuicio en el mejoramiento del fútbol nacional. Largas horas de vigilia ocupadas en discutir y resolver esta nueva situación fueron consumidas y dieron por resultado que los intereses de los clubes de las provincias, amenazados de muerte según ellos, salieron airosos y el campeonato se jugó con las mismas normas reglamentarias de años anteriores.

La conservación de los mismos reglamentos fue un compás de espera de lo que sucedió 5 años después, cuando un nuevo ordenamiento transformó el fútbol amateur en profesional. Sin embargo, en el interim, el fútbol nacional vivió una verdadera situación de anormalidad, pues aún cuando lo estructural y básico de sus Estatutos y Reglamentos eran de esencia puramente amateur, como se ha venido diciendo, los clubes tenían jugadores a sueldo y las mismas transacciones de traspasos de jugadores se hacían a base de sumas de dinero convenidas entre ambas partes.

La fisonomía que adquirió el fútbol organizado fue el de un profesionalismo o semiprofesionalismo encubierto.

Situaciones de verdadero complejo reglamentario, crearon dudas y hasta conflictos internacionales con Federaciones de otros países donde el fútbol era decididamente rentado.

—(Continuará)

GONZALO LIZANO R.

El Dr. Oscar Hidalgo, Presidente Honorario del Deportivo "Fidel Castro"

Hemos sido informados por nuestro buen amigo Eduardo Elizondo Bonilla, Secretario del Deportivo "Fidel Castro", que su agrupación deportiva, en reciente sesión celebrada por mayoría acordó designar al distinguido galeno de nuestra ciudad, Dr. Oscar Hidalgo, como su Presidente Honorario.

Se nos ha dicho también que los dos niños del Dr. Hidalgo han sido designados como las mascotas del equipo de los "barbudos" y que esperan que los entusiastas niños les puedan acompañar en todas sus actividades deportivas. Felicitamos a los "fidelistas" por lo acertado de los nombramientos realizados.

ASI MARCHA EL TORNEO MAYOR DE FUTBOL

Así marcha en esta edición la puntuación alcanzada por los equipos de fútbol profesional incluyendo los resultados del domingo pasado.

ALAJUELA	J	G	E	P	F	C	ts.
CARTAGINES	15	8	4	3	31	24	20
SAPRISSA	15	8	3	4	24	20	19
HEREDIANO	16	7	3	6	28	23	16
EL CARMEN	15	7	2	6	28	23	16
OIRION	16	6	2	8	22	24	14
GIMNASTICA	15	3	7	5	19	25	13
URUGUAY	15	4	5	6	20	27	13

ESTIMADO LECTOR:

si nuestro periódico le ha interesado, pídanos su suscripción al Apartado 254.